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diversos

Um dia destes dei uma caminhada pela beiro do rio, 
para apanhar um pouco de sol. Fui para o sul, em direção 
à marina dos pescadores. Atravessei a ponte pedonal e, 
ao chegar ao sítio onde há uns equipamentos para fazer 
ginástica, reparei que, da madeira do passadiço, saem 
umas figuras geométricas em forma de quadrados, que 
estão espalhadas por aquele local, dando uma imagem 
lastimosa a todos quantos por ali passarem. No passa-
diço já faltam tábuas e as que existem estão todas desa-
parafusadas: umas estão fora do sítio e outras desapa-
receram e aqueles quadrados estão na mesma. Quem lá 
passar tem que andar aos saltos para não meter o pé num 
buraco. Aquilo precisa de levar madeira nova ou então 
cimentar. Quem para lá for passear tem que saltar um 
buraco e cair à frente como em cima de uma tecla d’um 
piano. Quem anda por ali vai pelos carreiros de pedra que 
tem mais segurança.

Já falei e volto a falar daquele poste que está no espaço 
junto aos Socorros a Náufragos. Aquele poste foi ali posto 
para iluminar aquele local, com meia dúzia de lâmpadas. 
Foi lá posto há anos, mas há cerca de três anos deixou 
de funcionar. De quem é a responsabilidade, é da “Casa 
Grande”, é da EDP ou agora da E-REDES? Não seria 
melhor tirar aquele poste e colocar naquele espaço uns 
candeeiros bonitos, que não precisam de gruas para ir 
lá acima e até embelezavam mais aquele local? A “Casa 
Grande” é que tem a responsabilidade para embelezar 
esta cidade.

Dei uma volta pela Praça que fica a nascente do Salão 
Paroquial, agora reformulada, mas falta lá o jardim que 
tinha e, bem no meio, colocavam uma estátua e uns 
bancos. Naquele local já era parque para carros, agora 
desfizeram o que existia puseram parque para levar mais 
meia dúzia de carros. Para mim não gosto. Haverá quem 
goste, mas eu sou ao contrário. Quanto às luzes que lá 

colocaram, também não tem graça nenhuma: são postes 
e luz pouca. Desculpem os leitores, mas eu escrevi tal 
como vi a obra.

As luzes na marina norte, que já estavam apagadas, 
há anos a “Casa Grande” mandou lá colocar algumas 
que logo a seguir foram roubadas: arranjaram aquilo e 
puseram tudo a funcionar, mas só funcionaram mais ou 
menos um mês, agora reparei que já estão apagadas! 
Como é, aquilo foi para funcionar ou foi para voltar a 
apagar?

A iluminação da cidade tem sido posta em “guiões”. 
Agora vamos ver o que vai surgir no Largo Rodrigues 
Sampaio.  Até lá ficamos à espera!

E agora a anedota.
Moscas Macho e moscas Fêmea!
Num certo dia, a esposa entrou na cozinha e encontrou 

o marido muito atarefado com um mata-moscas. Então, 
perguntou-lhe:

- O que estás a fazer, homem?
O marido respondeu de imediato, dizendo:
- Estou a caçar moscas!
- E já mataste alguma? Perguntou a esposa!
- Sim, mulher, matei 3 machos e 2 fêmeas, respondeu o 

homem convictamente!
Intrigada, a mulher questionou a marido:
- Mas como é que conseguiste distinguir o sexo?
Resposta rápida:
- É fácil! Os 3 machos estavam na garrafa da cerveja e 

as 2 fêmeas estavam agarradas ao telefone.
Não acreditam?

tesouradas

Neco
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O jornal Farol de Esposende prossegue uma política 
editorial no respeito pelos princípios ético-deontológicos 
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Recolhas de Sangue e de registo de medula óssea
A Associação Humanitária de Dadores de Sangue de Esposende, em colaboração com o Instituto Português 

de Sangue, realiza colheitas de sangue. Assim, todos os beneméritos dadores poderão dirigir-se, no dia e local 
abaixo indicados, para participarem em mais um acto de solidariedade e amor ao Próximo.

> Gemeses - 19 de junho, Centro Paroquial, das 15h00 às 19h00.
> Curvos - 23 de junho, Junta de Freguesia, das 15h00 às 19h00.

O esposendense Pedro Pestana escreve 
e canta para esbater as barreiras da defi-
ciência. A ideia brotou numa noite de insónia 
e fez Pedro Pestana sonhar com um mundo 
em que todas as crianças sejam vistas como 
iguais, tenham ou não limitações ou defi-
ciência. A apresentação de “Outra vez, João 
Balão?” está marcada para 17 de junho, às 21 
horas, no Auditório Municipal de Esposende.

Desse sonho nasceu, em 2019, o audio-
livro infantojuvenil “Histórias do João Balão”, 
que pode ser visto ou sentido por todos 
os meninos, desde os que têm défice de 
atenção e dislexia até aos que são surdos, 
cegos, autistas ou padecem de perturbações 
motoras. Incluindo os que não têm qualquer 
condição especial. A sequela do primeiro livro 

- “Outra vez, João Balão?” -, que o terapeuta da fala, natural de Esposende, se prepara para lançar, segue o mesmo 
modelo e também é editado em duas versões, sendo uma delas em Braille, mas, desta vez, é escrito em coautoria, e 
conta com a participação de crianças e pais.

Fonte: JN

Nos próximos dias 20 e 21 do corrente mês de maio, na Exponor, Matosinhos, estará patente ao púbico o evento “Salão 
Ser Mamã”, que vai agora na sua 17.ª edição. A iniciativa tem tido a parceria do jornal Farol de Esposende, propriedade da 
Associação Forum Esposendense. A edição deste ano conta com 9 praças temáticas, de entre elas a Praça da Diversão

Os bilhetes têm um custo de 5,00€ para um dia e 8,00€ para os dois dias. No site Sermama.pt, está disponível um 
voucher de 2,00€ para utilizar na compra dos bilhetes. O horário do evento é das 10h00 até às 20h00.

O Festival “Um Todo”, uma organização do Centro Ayni, é um evento de saúde e bem-estar, que irá decorrer nos dias 10 
e 11 de junho próximo, na Casa da Juventude, em Esposende, e tem entrada gratuita. 

É um Festival que prima pelo bem-estar, proximidade, conexão e diversidade para um público de todas as idades.

Terapeuta esposendense cria livro inclusivo 
para crianças

7.ª Edição do evento Salão Ser Mamã

Festival “Um Todo”
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Numa sessão ocorrida no passado dia 12 do corrente mês de maio, os dois melhores 
alunos dos cursos de Belas Artes e de Arquitetura, da Universidade do Porto, no ano letivo 
2021/2022, Carlota Jardim e Gabriel Weber, respetivamente, foram distinguido com os 
Prémios Viana de Lima - Câmara Municipal de Esposende, em cerimónia realizada no Fórum 
Municipal Rodrigues Sampaio, em Esposende. A décima edição dos Prémios Viana de Lima 
fica marcada pela inauguração da exposição “10 anos - Fundo Viana de Lima”, patente no 
edifício dos Paços do Concelho, assinalando uma década de vigência do protocolo (formali-
zado em 2010 e em vigor desde 2014) entre a Câmara Municipal de Esposende e a Universi-
dade do Porto, dando cumprimento à vontade, expressa em testamento, do Arquiteto Alfredo 
Evangelista Viana de Lima. Os prémios, no valor unitário de 2000 euros, constituem uma 
homenagem aos filhos de Viana de Lima, Sílvia e Alexandre, estudantes de arquitetura e de 
pintura, respetivamente, que pereceram num acidente de viação. 

O Presidente da Câmara Municipal de Esposende, Benjamim Pereira, felicitou os distin-
guidos desta edição, a quem desejou sucesso no percurso profissional. Conforme estabe-
lecido no protocolo, os premiados oferecem uma obra/trabalho da sua autoria para integrar 
o Fundo Viana de Lima, sendo que Carlota Jardim ofereceu a tela “Tromba d´óleo – 2022” 
e Gabriel Weber o trabalho “474 Jacaré Copacabana - O projeto de uma linha”. Em jeito de 
balanço, Benjamim Pereira referiu que, ao longo da última década, visitaram a Casa das 
Marinhas “mais de 3000 pessoas. 

O Vice-Reitor da Universidade do Porto, Pedro Costa, saudou a colaboração entre as duas 
instituições e realçou o “trabalho do Município na conservação e musealização da Casa das 
Marinhas”. Afirmou que “a autarquia tem cumprido com elevação o seu compromisso de 
preservar o património arquitetónico que valoriza o Município de Esposende e eterniza quer 
o talento de Viana de Lima quer a importância histórica da chamada ‘Escola do Porto’”. Feli-
citando os alunos premiados, Pedro Costa referiu que “é um dia feliz quando podemos reco-
nhecer publicamente o mérito dos nossos estudantes, porque é reconhecer também o mérito 
da Universidade do Porto”.

Em representação da Faculdade de Arquitetura, Filipa Guerreiro, Vogal do Conselho 
Executivo, expressou palavras de congratulação aos alunos distinguidos e agradeceu “o 
empenho e a qualidade com que a Câmara Municipal de Esposende tem levado a cabo 
este compromisso de salvaguardar a obra em memória do Arquiteto Alfredo Viana de Lima 
e dos seus filhos”. Filipa Guerreiro teceu elogios ao percurso académico do aluno premiado, 
Gabriel Weber, destacando o seu olhar sobre a arquitetura, saudando igualmente a aluna de 

Belas Artes distinguida.
A Diretora da Faculdade de Belas Artes da Universidade do Porto, Lúcia Matos, reiterou 

“o impacto e a importância” dos Prémios Viana de Lima, considerando a distinção relevante, 
porque “premeia e, ao mesmo tempo, abre portas”, tanto ao nível de estudos de doutora-
mento como de carreiras artísticas. Agradeceu, por isso, ao Município, por garantir a atri-
buição dos Prémios e, em jeito de desafio, sugeriu que a cerimónia possa ocorrer na icónica 
Casa das Marinhas.

Sérgio Fernandez, Professor Jubilado da Faculdade de Arquitetura da Universidade do 
Porto, é um profundo conhecedor da Casa das Marinhas, dizendo que “é uma joia que é 
necessário preservar, ação que tem sido cumprida pela Câmara Municipal Esposende”, 
afirmou. Sérgio Fernandez felicitou o aluno premiado em arquitetura e saudou o Município 
por manter “esta colaboração fundamental para o ensino da arquitetura em Portugal”.  

Domingos Loureiro, Professor da Faculdade de Belas Artes da Universidade do Porto, 
aludiu aos alunos premiados nesta disciplina e realçou “o papel da atribuição destes Prémios 
como exemplo de qualidade dos autores e um momento de transformação na sua vida”.

Carlota Jardim e Gabriel Weber expressaram a sua satisfação pelo reconhecimento atri-
buído, agradecendo quer à Câmara Municipal e à Universidade do Porto, quer aos profes-
sores e aos familiares e amigos.

Festa em honra do Senhor 
dos Aflitos e S. Bento

Curvos, dias 27 e 28 de Maio de 2023
PROGRAMA
Dia 27 de Maio 
Às 21horas - Saída da Igreja Paroquial local da procissão 

de velas de encerramento do mês de Maria até à Capela 
da Rateira. Itinerário da procissão: Igreja, rua sobreiro da 
Costa, Rua da Quinta do Calvário, Café Juventude, Rua de 
Curvos, Capela da Rateira 

Às 22h00: animação musical com o quarteto JB e Cª até 
às 0h30 

Dia 28 de Maio 
Às 10h30: Missa cantada na Capela pelo Coral da paróquia. 
Às 15h00: entrada da Fanfarra 
Às 15h30: sermão e procissão até ao lugar de Vilar 
Às 17h30: atuação do Grupo Folclórico de Palmeira de Faro.
Música gravada nos dias 26 a 28 de Maio.
Barracas de “comes e bebes” instaladas junto da Capela 

e do Palco, de apoio a Instituições e G. Jovens META, 
tornarão o local mais aprazível. 

Prémios Viana de Lima - 2023
Distingue melhores alunos de Belas Artes e Arquitetura da Universidade do Porto

No âmbito das comemorações dos 450 anos de 
elevação a Vila e a criação do concelho de Esposende, 
o Município de Esposende programou um ciclo de confe-
rências, que se iniciaram no dia 16 de setembro de 2022 
o ciclo de conferências encerrará no dia 21 do próximo 
mês de julho, com a intervenção de Álvaro Campelo, que 
abordará o tema “Identidade cultural das gentes de Espo-
sende”. Entretanto, a sessão agendada para 24 de março 
passado, intitulada “A Administração Municipal de Espo-
sende Séc. XVI – XIX”, pelo conferencista esposendense, 
Manuel Maria Costa, teve de ser adiada, não tendo ainda 
podido concretizar-se. Assinale-se e recorde-se que 
foram já intervenientes neste ciclo de conferências Rainer 
Daehnhardt, Franquelim Neiva Soares, Aurélio Oliveira, 
António Maranhão Peixoto e Viriato Capela.

Agora, a próxima conferência está agendada para o 
próximo dia 26 do corrente mês de maio, pelas 18,30h, 
no Auditório Forum Rodrigues Sampaio, sendo confe-
rencista o esposendense José Eduardo Felgueiras, que 

falará sobre “As Embarcações de Esposende no Tempo 
da Carta Régia”. José Felgueiras frequentou o curso 
de História da Faculdade de Letras e foi Presidente da 
Junta da Freguesia de Esposende. Sempre teve uma 
vida social muito ativa, sendo Fundador do Fórum Espo-
sendense (1989), Fundador e redator do jornal “Farol de 
Esposende” (1990), Fundador do Clube Náutico “Foz 
do Cávado”; Fundador do Cineclube de Esposende; do 
G.A.T.E.R.C.; Membro do GANNO   Grupo de Arqueo-
logia Naval do Noroeste (Matosinhos). É colaborador 
do Centro Marítimo de Esposende, sendo responsável 
pelo Centro de Docu¬mentação Histórica do Museu 
Ma¬rítimo de Esposende/Fórum Esposendense. Dina-
mizou, com paixão, o Projeto “Catraia Santa Maria dos 
Anjos” (1993). Foi um dos responsáveis e dinamizador 
da Exposição «Esposende nas Rotas do Mundo» (1992). 
Sempre disponível para passar os seus grandes conhe-
cimentos, é Colaborador na Universidade Autodidata de 
Esposende.

No passado dia 12 do corrente mês de maio, o Núcleo Regional do Norte da Liga Portuguesa 
Contra o Cancro promoveu, em Esposende, o lançamento oficial do projeto de voluntariado 
comunitário “Um Dia Pela Vida” de Esposende. A sessão compreendeu a apresentação dos 
Responsáveis Locais do UDPV Esposende e uma palestra “Cancro: Vencer a doença, viver 
com a doença”, proferida pelo médico Carlos Silva, especialista em Urologia, Diretor do Serviço 
de Urologia do Centro Hospitalar Universitário S. João – Porto e Presidente da Assembleia 
Municipal de Esposende. Carlos Silva procurou desmistificar a imagem em torno do cancro, 
apontando “os novos tratamentos” e defendendo o investimento na prevenção. “Há diagnós-
ticos que salvam vidas e tratamentos multidisciplinares, em que o doente está no centro da 
decisão”.

Conceição Clavel, responsável pelo projeto “Um dia pela Vida” enquadrou a intervenção de 
Carlos Silva na linha de divulgação de novos métodos de tratamento e de incentivo ao diagnós-
tico precoce que a Liga Portuguesa Contra o Cancro divulga junto da comunidade. Esse é um 
dos trabalhos desenvolvidos pelo projeto que agora tem representação em Esposende.

O presidente da Câmara Municipal de Esposende, Benjamim Pereira, defendeu “a literacia 
em saúde para o conhecimento quanto aos referidos fatores de risco, mas também a decisão 
quanto às atitudes e comportamentos no dia-a-dia, como o cuidado na alimentação saudável e 
equilibrada (e sustentável) e a prática regular de exercício físico”. O autarca destacou a parceria 
com a Liga Portuguesa Contra o Cancro, “para inúmeras iniciativas de sensibilização sobre 
os malefícios de uma exposição ao sol sem proteção, além de várias iniciativas de formação, 
sensibilização e até de rastreio. Aliás, refira-se que no contexto do projeto Esposende Smart 
City, um dos indicadores monitorizados e disponíveis para acompanhamento permanente pela 
população é, efetivamente, o índice UV”, acrescentou Benjamim Pereira que vê a associação 
do município a esta iniciativa, “consolidando mais uma ação concreta na promoção da literacia 
de toda a nossa comunidade e a sua sensibilização”.

Um Dia Pela Vida é uma iniciativa promovida pela Liga Portuguesa Contra o Cancro no 
âmbito de um programa internacional da American Cancer Society. No mundo, 23 Nações já 
fazem parte deste projeto que a nível internacional é designado por Relay For Life.  Em Portugal 
teve início em 2005 e decorreu já em mais de 60 localidades. Nestes 18 anos, mais de 275 mil 
pessoas contactaram de alguma forma com este projeto e, aproximadamente, 60 mil partici-
param ativamente.

Trata-se de um projeto desenvolvido na comunidade, pela comunidade, num período que 
decorre entre 3 a 4 meses e que culmina com a grande festa de encerramento. O Um Dia 
Pela Vida desenrola-se numa atmosfera de festa, com espetáculos, música, jogos e outras 
atividades paralelas.

José Felgueiras no Ciclo de Conferências 
dos 450 anos de concelho

Projeto “Um dia pela Vida” de Esposende
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Num encontro formal com 
a Autarquia de Esposende, 
havido no dia 3 de maio 
corrente, o Secretário de 
Estado do Ambiente, Hugo 
Pires, prometeu empenho 
do Governo, na concreti-
zação dos projetos que o 
Município de Esposende 
tem previstos para um futuro 
próximo: como sejam o 
Parque da Cidade e requa-
lificação da zona de Pedri-

nhas e Cedovém. Antes, porém, no âmbito da iniciativa “Governo + Próximo” que se 
realizou no distrito de Braga, teve oportunidade de visitar o canal intercetor de Espo-
sende, obra que mereceu o louvor do governante e que o presidente da Câmara Muni-
cipal de Esposende classifica como “o maior investimento feito no concelho e aquele que 
apresentou resultados imediatos”.

“O Governo está ao lado do Município, nomeadamente para resolver, também, 
o problema da barra de Esposende”, afirmou Hugo Pires que destacou o facto de os 
três projetos apresentados assentarem em soluções amigas do ambiente. Hugo Pires 
mostrou abertura para encontrar fontes de financiamento para os projetos apontados, 
revelando todo o interesse em encontrar soluções que minimizem os danos apresen-
tados na orla costeira.

O presidente da Câmara Municipal de Esposende lembrou que a obra do canal inter-
cetor ultrapassou os 5 milhões de euros e que “já apresentou resultados, pois, em janeiro 
último, após meses de chuva persistente, Esposende não registou episódios graves 
de inundações”. “Estou satisfeito pelo interesse que os nossos projetos suscitaram ao 
senhor Secretário de Estado”.

O Secretário de Estado manifestou a sua preocupação, quando tomou conhecimento 
dos estudos desenvolvidos pelo Município que permitem calcular que, desde 1958, a 
costa, em certos locais, terá recuado entre 45 a 47 metros. De igual forma manifestou 
intensão em ver resolvido o problema da barra de Esposende. “Esposende foi o concelho 
que mais cresceu e atraiu população. Podem contar com o Governo para que esse cres-
cimento prossiga, promovendo boas condições a quem aqui vive”, concluiu Hugo Pires.

No âmbito da iniciativa “Governo + 
Próximo”, o Presidente da Câmara Municipal 
de Esposende, Benjamim Pereira, recebeu, no 
passado dia 4 do corrente mês, nos Paços do 
Concelho, o Secretário de Estado da Juven-
tude e do Desporto, João Paulo Correia. 
Tratou-se de uma reunião de trabalho, que 
serviu para apresentar ao governante o projeto 
do futuro Parque Desportivo Municipal de 
Esposende, que irá nascer na zona norte da 

cidade, nos terrenos contíguos à Estrada Nacional 13, entre o lugar de Cepães – Marinhas e a 
Avenida dos Banhos, em Esposende, abrangendo uma área total de 26,66 hectares.

Benjamim Pereira defende haver necessidade de criar infraestruturas, ciente da falta de equi-
pamentos desportivos para os escalões de formação, e adiantou que é também objetivo acolher 
a Associação Desportiva de Esposende, com a consequente desativação do atual estádio Padre 
Sá Pereira. Para o Parque Desportivo prevê-se a construção de quatro campos de futebol, 
sendo um destes com bancadas cobertas e controlo de acessos e apetrechado para acolher 
jogos oficiais. Serão criados também uma pista de atletismo, um polidesportivo e um campo de 
voleibol, o Centro de Corrida, orientação e de BTT, uma pista Pump Track, um anfiteatro exterior, 
uma parede de escalada, o Skate Parque, e será, ainda, instalada uma área de ginástica ao ar 
livre. O projeto apresenta soluções de mobilidade suave, interligando o Parque Desportivo com 
a Ecovia do Litoral Norte, as vias paralelas ao canal intercetor e a ligação entre as zonas centrais 
de Esposende e Marinhas.

O Presidente da Câmara realçou que, no conjunto do Parque Desportivo e do Parque da 
Cidade, Esposende será a cidade do país com a maior área verde. Benjamim Pereira referiu o 
investimento se estima em cerca de 11 milhões de euros, notando que, tal como com o Parque 
da Cidade, o Município não conta com apoios para as obras, excetuando o valor que advirá da 
venda do Estádio Padre Sá Pereira. 

O Secretário de Estado João Paulo Correia saudou a ambição do Município e, numa atitude 
colaborativa, defendeu, contudo, um projeto ainda mais ambicioso e, sobretudo, diferenciador, 
que possa posicionar Esposende nacional e internacionalmente no plano do alto rendimento 
desportivo, conselhando o melhoramento do projeto de modo a possibilitar a prática de disci-
plinas mais técnicas. Para o governante Esposende só teria a ganhar com a criação de um 
Centro de Alto Rendimento Desportivo, “fator de distinção” que catapultaria o território em termos 
nacionais e internacionais.

Face às impressões trocadas, Benjamim Pereira assumiu que o Município terá de repensar o 
projeto e conferi-lhe uma abrangência maior, dotando-o não só para a prática desportiva informal 
como para competições homologadas. O autarca reconhece que em causa está um ativo deter-
minante para o território, pelo que reiterou a determinação do executivo em torná-lo realidade.

Secretário de Estado do Ambiente conheceu 
projetos do Município de Esposende

O Município de Esposende assinou um protocolo com a Guarda Nacional Republicana, 
no âmbito do eGuard – Sistema de Teleassistência e acompanhamento de pessoas idosas 
que se encontrem em situação de risco ou vulnerabilidade. Depois de ter arrancado no 
distrito da Guarda, o eGuard chega ao distrito de Braga, começando, em jeito de “projeto-
-piloto”, no concelho de Esposende.

O Ministro da Administração Interna, José Luís Carneiro, no âmbito da iniciativa “Governo 
+ Próximo” que se realizou no distrito de Braga, nos dias 3 e 4 de maio corrente, deixou 
claro que quer “alargar este programa a todo o país”. Apontando a segurança como valor 
relevante que o nosso país ainda conserva, o governante alertou que “este modelo enqua-
dra-se na nossa abordagem que tem o policiamento de proximidade como meio para 
prestar apoio aos cerca de 40 mil cidadãos idosos de todo o país”, defendeu José Luís 
Carneiro. Este serviço funcionará 24 horas por dia e 7 dias por semana, para garantir a 
manutenção da pessoa no seu meio envolvente, com a utilização de um dispositivo eletró-
nico de apoio, que lhe permite obter assistência permanente, através de um atendimento 
personalizado e interessado. 

O protocolo foi assinado pelo presidente da Câmara Municipal, Benjamim Pereira, e pelo 
Tenente Coronel Carlos Nuno da Maia Morgado, em representação da GNR. O presidente 
da Câmara Municipal de Esposende lembrou que o Município de Esposende já desenvolve 
um trabalho de apoio aos idosos que vivem sozinhos e agora “importa aproveitar mais esta 
possível resposta e introduzi-la no contexto das várias políticas públicas locais em vigor, 
para aumentar a possibilidade de permanência das pessoas em situação de dependência 
no seu domicílio, garantindo a sua segurança”, disse. 

Para o Comandante Geral da Guarda Nacional Republicana; Tenente General José 
Manuel Lopes dos Santos Correia, o programa eGuard “é a forma que a GNR tem de se 
aproximar dos cidadãos e acompanhar as pessoas mais vulneráveis” e entende que o 
eGuard “virá reforçar os índices de segurança que pontificam no concelho de Esposende”.

Protocolo entre Município de 
Esposende e GNR para acompanhar 

idosos em situação de risco

O Parque Desportivo Municipal foi apresentado 
ao Secretário de Estado da Juventude e Desporto

O Município de Esposende pretende 
assumir a transferência de competências 
na área da saúde, de acordo com proposta 
aprovada por unanimidade, no dia 20 
do passado mês de abril, em reunião do 
executivo municipal, facto que mereceu 
posteriormente aprovação da Assembleia 
Municipal. Refira-se que, por entender 
não estarem reunidas as condições para 
a assunção destas competências, o Muni-
cípio de Esposende havia decidido não 
subscrever o auto de transferência durante 
os anos de 2021 e de 2022, decisão que 
também merecera a concordância da 
Assembleia Municipal.

“Na sequência da decisão então tomada, 
decorreram várias reuniões visando a 
negociação desta transferência de compe-
tências, tendo-se chegado a acordo 
quanto a um conjunto de condições que 
salvaguardam os melhores interesses da 
comunidade local,” esclarece o Presidente 
da Câmara Municipal, Benjamim Pereira, 
adiantando que “foi também acordado com 
a tutela um significativo conjunto de investi-
mentos a concretizar nos equipamentos de 
saúde concelhios”. 

Entre os investimentos a realizar consta 
a instalação de equipamentos de produção 

energética (equipamentos fotovoltaicos), 
num investimento de aproximadamente 
170 mil euros, a entrega de viaturas 
elétricas, num valor de 120 mil euros, 
estando, ainda, previstas verbas desti-
nadas à requalificação das instalações da 
Extensão de Saúde de Apúlia e do Centro 
de Saúde de Esposende, num valor global 
de 700 mil euros. O acordo alcançado 
entre o Município e o Ministério da Saúde 
contempla, igualmente, a construção do 
novo edifício do Centro de Saúde de Espo-
sende, no valor estimado na ordem dos 6 
milhões de euros, por via do financiamento 
do quadro Portugal 2030. 

O Presidente da Câmara Municipal 
refere que “face às mais-valias conquis-
tadas e a considerar no processo de trans-
ferência, o Município vê garantidas as 
condições para assumir a gestão da área 
da saúde no concelho”. Benjamim Pereira 
sublinha que esta transição dos serviços de 
saúde para o Município se traduzirá numa 
maior proximidade e numa melhor e mais 
célere resposta à comunidade no domínio 
da saúde, uma estratégia, de resto, subja-
cente às metas dos Objetivos de Desen-
volvimento Sustentável (ODS) da Agenda 
2030 da ONU.

Município de Esposende pretende 
assumir transferência de 
competências da Saúde

PUB
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Escola Profissional de Esposende
EPE dinamiza Workshops de Alimentação Saudável

No dia 05 de maio, a EPE participou na segunda edição do dia aberto “a MINHA escol(h)a”, 
na Escola Básica António Correia de Oliveira. Foram dinamizados vários workshops alusivos 
ao tema da alimentação saudável, tendo sido confecionados hambúrgueres de peixe e 
sumos “energéticos” saudáveis!

O feedback dos alunos da escola foi muito positivo, tendo esta sido uma oportunidade de 
desenvolvimento de competências muito enriquecedora para os nossos alunos! 

Mesa redonda 
na Escola Básica de Aver-o-Mar

No dia 11 de maio, no âmbito das atividades do 18º 
Fórum de Formação e Opções Profissionais 2023, a 
EPE apresentou a sua oferta formativa para o ano le-
tivo 2023/2024 para os alunos da Escola Básica de 
Aver-o-Mar.

Os alunos das turmas do 9°ano puderam conhecer 
a oferta formativa para o próximo ano letivo, ouvir o 
testemunho de alunos EPE e tirar todas as dúvidas 
que surgiram!

Colaboração ACICE – Dia da Mãe
No dia 06 de maio, durante a manhã, os alunos do curso de Ação Educativa e Animador 

Sociocultural distribuíram flores pelas mães em Esposende.
A EPE implementa práticas de colaboração com a comunidade e as instituições do concelho 

que permitem a fusão de saberes e conhecimentos que engrandecem todos os envolvidos.
Desta vez, a convite da ACICE assinalou-se o Dia da Mãe.
Parabéns alunos envolvidos!
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No dia 17 de Maio celebra-se o Dia Europeu do Melanoma, uma data dedicada a aumentar a 
consciencialização sobre este tipo de cancro que afeta milhares de pessoas por todo o mundo.

O melanoma é um cancro que se origina nas células da pele chamadas de melanócitos, que 
são responsáveis pela produção de melanina. A melanina é a substância que confere proteção 
da pele contra os raios ultravioleta (UV) emitidos pelo Sol e é, por exemplo, a causa da colo-
ração bronzeada que surge após a exposição solar ou pela tonalidade da pele das pessoas de 
ascendência africana. 

De acordo com os dados mais recentes da iniciativa Globocan, da Organização Mundial 
de Saúde, em 2020 o melanoma apresentava uma prevalência estimada de 2,5% na popu-
lação portuguesa, estando aproximadamente igualmente distribuído entre homens e mulheres. 
Embora seja dos cancros de pele, o menos frequente, é também o mais grave pois tem um 
maior potencial de se propagar para outros locais do corpo ou órgãos e é aquele que causa a 
maioria dos casos de morte por cancro de pele.

O principal fator de risco para o melanoma é a exposição excessiva à radiação UV e, por isso, 

ele surge mais frequentemente nos locais do corpo mais expostas ao sol. Contudo pode também 
ter origem em partes do corpo que nunca apresentaram exposição solar como as mucosas 
(boca, trato digestivo, etc). Para além da luz solar, existem também outras causas de exposição 
a raios UV, como por exemplo, o uso de solários, que aumentam o risco de melanoma, especial-
mente se este uso for feito em pessoas mais jovens. O melanoma é mais frequente em pessoas 
que tenham pele e olhos claros ou cabelo loiro ou ruivo e em pessoas com muitos sinais (nevos 
comuns) ou sardas. Outro fator de risco a ter em atenção é a existência de melanoma prévio e 
também a história de melanoma em familiares diretos. 

A prevenção é a maior arma contra o melanoma, tornando-se assim fundamental adotar 
algumas atitudes e cuidados para evitar o seu desenvolvimento. Deve existir o hábito de utili-
zação de cremes de proteção solar adequados ao tipo de pele (quanto mais clara for a pele, 
maior deverá ser o fator de proteção) e o protetor deve ser reforçado a cada 2-3h ou caso tome 
banho. Deve-se ainda evitar a exposição solar nos períodos de maior pico de intensidade (entre 
as 11h e as 15h) e a utilização de roupas clara e de manga/perna comprida, chapéus de abas 
largas e óculos de sol. Os sinais de pele existentes devem ser regularmente inspecionados, 
procurando-se alterações como aumento de tamanho, alterações na coloração, existência de 
sinais com bordos mal definidos ou irregulares ou sinais assimétricos. Pessoas que tenham 
muitos sinais ou caso surja alguma alteração nos sinais existentes deverão recorrer ao seu 
médico de família ou dermatologista para avaliação.

Ao nível do tratamento, a cirurgia para remoção do melanoma é o principal tratamento, 
devendo esta excisão ser suficientemente larga para que se retire a lesão pela totalidade. 
Também a radioterapia pode ser utilizada para a destruição das células cancerígenas, bem 
como a quimioterapia nas situações em que já ocorreu a metastização para outros locais além 
da lesão inicial.  Adicionalmente existem algumas terapias mais recentes como a utilização de 
imunoterapia para fortalecimento do sistema imunológico para combater as células cancerí-
genas ou a utilização de terapêuticas –alvo, que atingem mutações específicas dessas células. 

Em conclusão recorde-se que, neste Dia Europeu do Melanoma, a prevenção é a arma mais 
potente que existe contra este tipo de cancro e que são as atitudes que tomamos no dia-a-dia 
que mais impacto têm para evitar o melanoma. Caso verifique alguma lesão na sua pele ou 
alguma alteração nos sinais que tem, deverá procurar ajuda médica para orientação – o diag-
nóstico precoce aumenta a probabilidade de um tratamento mais eficaz.

Drª Marina Mesquita (Médica de Saúde Pública)

A Semana Europeia dedicada à Saúde Pública irá decorrer entre os dias 22 e 26 de maio e é 
uma iniciativa da European Public Health Association, com a colaboração do Comité Regional 
para a Europa da Organização Mundial da Saúde, que visa a promoção da Saúde Pública. O 
tema deste ano é “Saúde Pública: Questões Globais, Ações Locais” e serão analisados dife-
rentes subtemas, nomeadamente:

1) Saúde mental para todos: Atualmente, a população está mais consciente da importância 
da saúde mental para o bem-estar e qualidade de vida, sendo evidente a necessidade de novas 
políticas públicas e investimentos que garantam uma maior compreensão, prevenção e trata-
mento de transtornos mentais. Nesse sentido, a Unidade de Saúde Pública de Barcelos e Espo-
sende (USP-BE) está a desenvolver um grupo de trabalho, denominado “Crescer Plenamente”, 
para a promoção da literacia em saúde mental e desenvolvimento de competências socioemo-
cionais em alunos dos ensinos pré-escolar, básico e secundário, através de técnicas de mind-
fulness (ou seja, técnicas de treino mental que ensinam as pessoas a gerirem os seus pensa-
mentos e emoções), exposição a espaços verdes e azuis em contexto escolar e prevenção de 
problemas relacionados com dependências, alterações do sono, violência (incluindo bullying e 
violência no namoro) ou outros acontecimentos traumáticos.

2) Diversidade na saúde e o acesso a cuidados: Nestas temáticas estão incluídos aspetos 
como a equidade no acesso a cuidados de saúde e qualidade dos serviços prestados. Para 
combater iniquidades, injustiças e desigualdades em saúde, é importante que os profissionais 
de saúde conheçam e compreendam as necessidades da sua população e dos grupos que a 
compõem. A USP-BE e o Alto Comissariado para as Migrações têm desenvolvido e implemen-
tado diferentes políticas e programas de integração de populações oriundas dos mais diversos 
países (Brasil, Ucrânia, Timor-Leste, etc), salvaguardando a igualdade de oportunidades para 
todas as pessoas, independentemente da sua diversidade económica, étnica, cultural ou reli-
giosa. Destaca-se a intervenção da USP-BE, em colaboração com o Centro de Diagnóstico 
Pneumológico, no rastreio e tratamento de casos de tuberculose em populações de alto risco 
para a doença.

3) Prevenção e controlo de doenças crónicas: Com o aumento da esperança média de 
vida à nascença, torna-se cada vez mais importante a prevenção de doenças crónicas, para 
que possamos viver mais tempo e com mais qualidade. Neste âmbito, a USP-BE tem envi-
dado esforços na promoção da literacia em saúde e na capacitação dos mais jovens, através 
da implementação anual de programas de saúde no âmbito da obesidade infantil, educação 
sexual e alimentação saudável em contexto escolar. De referir ainda a realização de campanhas 
de informação e educação da população sobre prevenção de doenças crónicas, bem como a 

implementação de programas de rastreio para a deteção precoce de doenças oncológicas, com 
destaque para os cancros do cólon e reto, mama e colo do útero.

4) Emergências e respostas de saúde global: As emergências e respostas de saúde global 
são geridas pelas Autoridades de Saúde Locais, integradas na USP-BE, que, em articulação 
com a Autoridade de Saúde Regional e com a Direção-Geral da Saúde, colaboram com outras 
partes interessadas, com destaque para as Comissões Municipais de Proteção Civil. A maior 
visibilidade da atuação da Saúde Pública foi durante a pandemia, contudo, existem outras ativi-
dades promovidas pela USP-BE incluídas nesta temática, como a Rede de Vigilância de Vetores 
(REVIVE), cujo objetivo é monitorizar e controlar, anualmente, a introdução e disseminação 
de vetores (mosquitos e carraças), que podem transmitir doenças infeciosas, designadamente 
dengue, malária, febre amarela e zika.

Concluindo, a Semana Europeia da Saúde Pública incentiva à cooperação internacional, à 
troca de informações e experiências, à aprendizagem de boas práticas e implementação de 
medidas de prevenção e controlo de doenças.

Drª Ana Simões Oliveira (Médica Interna de Formação Especializada em Saúde Pública)

Dia Europeu do Melanoma

Impacto das medidas de Saúde Pública na população de Barcelos e Esposende

Em oito dos doze meses, de 2022, o jornal Farol de Esposende divulgou oito páginas intituladas “Artigos de Saúde Publica”, que faziam parte integrante do conteúdo do jornal, o que nós apeli-
damos de primeiro ciclo de publicações dessa temática. Essas páginas foram então patrocinadas pelas oito farmácias tradicionais do concelho de Esposende, a saber: Farmácia Apúlia; Farmácia 
Laguna; Farmácia Ana Silva; Farmácia Higiénica; Farmácia Gomes; Farmácia Monteiro; Farmácia Santa Marinha; e Farmácia Marinhas, Marinhas. Agora, em 2023, iniciámos, em março passado, 
com o apoio da Farmácia Laguna, Palmeira de Faro, a publicação de artigos do segundo ciclo temático. Com efeito, na sequência da abordagem que fizemos aos colaborantes e generosos 
proprietários e/ou Diretores Técnicos das nossas Farmácias, para poderem repetir tão imprescindível e prestimoso patrocínio em 2023, e tendo encontrado a generalidade destas pessoas amigas 
sensíveis ao nosso apelo, decidimos partir para a publicação de um segundo ciclo de publicações. 

Assim, no presente número divulgamos a edição II-2023, com trabalhos da autoria de profissionais de saúde afetos à Unidade de Saúde Pública do ACES Barcelos/Esposende, sob a coorde-
nação de uma prestigiada equipa médica afeta à mesma Unidade de Saúde, tal como aconteceu em 2022. O patrocínio da presente edição é da Farmácia Ana Silva, Belinho.
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A  Associação Forum Esposendense, que, nomeadamente coincidindo com o início da 
pandemia, princípios do ano 2020, deixou de poder desenvolver algumas atividades e 
executar projetos, por força dos seus cancelamentos alheios à Associação, alguns de natu-
reza científica, designadamente na orla costeira do concelho de Esposende, de onde provi-
nham recursos de natureza económica, começou, desde aquele ano, a entrar numa situação 
de crise financeira, por falta de receitas, para fazer face aos encargos mensais e anuais, 
assumidamente tidos por compromissos para cumprir. Este quadro, que ainda se mantém, 
não liberta a Associação de tomar decisões, mesmo que muito custosas, tendo em vista 
honrar os tais compromissos. E uma das difíceis decisões que a Direção atual se vê forçada 
a tomar é a de colocar à venda três das embarcações que são património da Associação 
Forum Esposendense: as embarcações são o “Patrão Rabumba”; o “Patrão Joaquim Lopes”; 
e o “Lobo do Mar”.

Trata-se de três embarcações, duas delas emblemáticas, que fazem parte da história do 
Forum Esposendense. O “Patrão Rabumba” e o “Patrão Joaquim Lopes”, com mais de 60 
anos e há mais de 20 anos ao serviço da Associação, foram relevantes em variadíssimas 
tarefas, nomeadamente nos passeios no Rio Cávado e em trabalhos científicos. Trata-se de 
barcos de madeira, em que o tempo não se compadece.

É com muita mágoa que a atual Direção toma esta decisão e toma-a porque, com escassos 
meios financeiros, não é possível recolocá-los em atividade. Nesse sentido, a Associação 
está aberta a receber ofertas, em carta dirigida à Associação Forum Esposendense.

Desde já o nosso muito obrigado, pela tomada de atenção que este assunto possa merecer.
Esposende, 19 de maio de 2023

A Direção do Forum Esposendense

O Centro de Vela de Esposende recebeu 
a visita de alunos da Turquia, inseridos no 
Programa Erasmus, conjuntamente com 
alunos da Escola EB 2/3 da António Correia 
de Oliveira de Esposende. 

Os alunos tiveram a oportunidade de velejar 

no Rio Cávado, a bordo das nossas embar-
cações, com os velejadores Tiago Cruz, 
Gonçalo Peixoto e José Oliveira. A logística 
ficou a cargo do diretor da Associação Forum 
Esposendense, David Cruz. 

Forum Esposendense vende embarcações

Alunos Turcos no Rio Cávado

• “LOBO DO MAR”

• “PATRÃO RABUMBA”

• “PATRÃO JOAQUIM LOPES”

PUB
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Sem a tua presença,
Enfraquecido fica o coração
Tudo mudou depois de ti
Que mais belo não é o som da canção

Canções que eram doces
Com um timbre perfeito
Agora não têm mais valor
Desde que o meu coração ficou desfeito

E de repente veio a poesia
A consolar-me do desgosto
Da dor que não te ter provoca
E de não poder ver o teu rosto

Eu perdi-te e perdi-me
Tu escapaste de mim
Desejo meu que sejas feliz
Já eu serei poesia até ao fim.

Lá estou eu,
A ver o mais belo da Natureza
Um mar de ondas bravas
Onde cada onda transmite beleza

E vejo as ondas,
E só me vem no pensamento
As ondas do teu belo cabelo
Das quais eu esquecer tento

Tento esquecer para não sofrer
Lembro me delas para conseguir viver
E o som barulhento das ondas
Sabe bem o que me quer dizer

É que tudo ficou assim
Tão barulhento desde que te perdi
O mar esse é só recordações
Daquilo que por ti senti.

Tiago do Vale, do 12.º I, ESHM

Na semana de 2 a 5 de maio, decorreram as atividades da “Semana do Por-
tuguês no Mundo” e o Sarau “O Mundo…que mundos?”, que integram o Plano 
Anual de Atividades da E.S.H.M..

Com o objetivo de promover a interculturalidade e a inclusão, houve dias re-
presentativos de vários continentes: África (2/05), Europa (3/05), América (4/05), 
Ásia (5/05). Assim, realizaram-se múltiplas atividades alusivas às culturas de 
países desses continentes, no Polivalente, na Biblioteca Escolar, no Refeitório, 
através da Rádio da E.S.H.M., numa mostra de integração multicultural. Pros-
seguindo, a comemoração culminou, no último dia, pelas 21h00, com um inefá-
vel Sarau Cultural, organizado pela Biblioteca Escolar, subordinado ao tema “O 
Mundo… que mundos?”, onde se expressaram, das mais diversas formas – dan-
ça, canto, poesia, teatro - professores, assistentes operacionais e técnicos, pais 
e alunos de várias culturas, desta Escola.

Para o sucesso desta comemoração destaca-se o relevante trabalho sinergé-
tico entre a Direção, a Biblioteca Escolar, o Clube de Dança, o Clube de Teatro, 
o Clube de Jornalismo, o Serviço de Educação Especial, o Serviço de Psicologia 
e Orientação, os professores e alunos envolvidos, os assistentes técnicos e ope-
racionais, os pais e E.E. e a Câmara Municipal de Esposende.

 O Sarau e a “Semana do Português no Mundo” foram atividades basilares 
para a promoção da literatura e da cultura, da inclusão e da multiculturalidade, 
que resultaram no deleite de todos os participantes. 

Certo dia, um pescador andava no mar; ele estava numa traineira, até que 
ouviu um som: zzzzuuuueereeeerr.

Quando olhou para o céu viu um spitfire que ia para uma batalha, mas não era 
uma batalha qualquer: era uma batalha de robalos vs spitfire. Logo à frente, o 
pescador viu um gigantesco cardume de robalos a dirigir-se para um porta-pei-
xes que levava também spitfires, e para ajudar tinha um submarino, uma fragata, 
e um porta aviões cheio de spitfires. Já os peixes, só tinham pistolas de ovos e 
caranguejos.

A batalha começou. Os spitfires equipados com arpões, atacavam os robalos 
e os robalos mandavam os caranguejos afundar o porta-peixes. Os marinheiros 
diziam: – lancem os arpões, dizia um; voem, dizia outro. E assim era. Já os ro-
balos diziam: glu, glu, - dizia um; Ata glu-dizia outro.

Até que um navio mercante se meteu no meio dos dois e lançou os lightings 
2. Eles estavam perto de Esposende, um concelho pequeno, mas forte, onde 
todos os barcos de pesca pescavam robalos e o que pescou mais foi um barco 
chamado Ti Feliz. Todos estavam equipados com 20 arpões, 40 canas de pesca, 
40 redes e 100 armadilhas de peixe e 200 de caranguejo. 

O Clube de Vela do Forum também ajudou a pescar. Mesmo nas aulas os oti-
mistes eram os que apanhavam mais peixe.

Também navios da marinha e jatos da força aérea ajudaram a por as arma-
dilhas à lampreia e também ajudaram a apanhá-las. Até os Ita’s lançavam re-
des. Mas os robalos chamaram as carpas para afundar os spitfires e trutas para 
darem com o rabo nos pescadores. Até tubarões havia. O Forrestal lançava 
helicópteros da classe Apache , que lançavam arpões. Mas no fim, os humanos 
ganharam.

Fim.
João Dinis Moreno Felgueiras – Escola Básica de Esposende – 3.º Ano

As alunas Mafalda Guimarães Eiras e Marta Costa, a frequentarem, respetiva-
mente, o 9º e 4º anos, foram apuradas para a fase nacional dos concursos em 
que participaram.

A Mafalda Eiras, depois passar, com sucesso, as provas das 1.ª e 2.ª fases, 
foi apurada para a final das Olimpíadas da Língua Portuguesa, que teve lugar 
anteontem e ontem, dias 19 e 20 de maio corrente (de que daremos nota em 
próxima edição), na Escola Secundária Sebastião e Silva, em Oeiras. De referir 
que as Olimpíadas da Língua Portuguesa, uma iniciativa promovida conjunta-
mente pela Direção-Geral da Educação, Plano Nacional de Leitura, Direção-Ge-
ral da Administração Escolar, Faculdade de Letras da Universidade de Lisboa 
e Associação de Professores de Português, é um evento que “visa incentivar o 
bom uso da língua portuguesa pelos alunos do 3.º Ciclo e do Ensino Secundário, 
aumentando o seu interesse pelo conhecimento da norma-padrão do Português 
Europeu e estimulando o espírito de rigor e de excelência”.

A Marta Costa distinguiu-se no Concurso Nacional de Leitura (cujo “principal 
objetivo é estimular o gosto e o prazer da leitura, com vista a melhorar o domínio 
da língua portuguesa, a compreensão leitora e os hábitos de leitura”), tendo sido 
uma das duas alunas do 1.º Ciclo selecionada para representar a CIM Cávado 
na fase final, que decorrerá no dia 3 de junho próximo, em Almada. A aluna, ao 
longo das diferentes fases que compõem o CNL, deu mostras de ser uma exce-
lente leitora e demonstrou-o, com assertividade e grande confiança, nas provas 
orais de argumentação. Prepara-se agora para participar na fase final, que con-
templa a realização de uma prova escrita de pré-seleção, uma prova de vídeo e 
uma prova de palco, onde participarão cinco finalistas por nível de ensino. 

Fonte: AEACO

Numa nota de imprensa do Gabinete de Comunicação e Imagem da Câmara 
Municipal de Esposende, para além da referência feita à aluna Marta Costa, 
do Agrupamento de Escolas A. Correia de Oliveira, são citados os nomes das 
alunas Maya Santos, do Agrupamento de Escolas A. Rodrigues Sampaio, do 1.º 
Ciclo do Ensino Básico, e Laura Costa, da Escola Secundária Henrique Medina 
c/ 3º ciclo, a frequentar o Ensino Secundário, que marcarão igualmente presen-
ça na Fase Final do Concurso Nacional de Leitura (CNL), que decorrerá no dia 
3 de junho próximo. 

Recorde-se que, na Fase Intermunicipal do Cávado, que se realizou no dia 20 
de abril passado, em Amares, estiveram em prova alunos dos 1.º, 2.º e 3.º ciclos 
do Ensino Básico e do Ensino Secundário dos seis concelhos da Comunidade 
Intermunicipal do Cávado, designadamente Esposende, Amares, Barcelos, Bra-
ga, Terras do Bouro e Vila Verde.

 PÁGINA PATROCINADA POR:

A “Semana do Português no Mundo” e o Sa-
rau “O Mundo… Que Mundos?”, na E.S.H.M

A batalha dos Pescadores

Agrupamento de Escolas A. Correia de Oliveira na final 
nacional das Olimpíadas da Língua Portuguesa

 e do Concurso Nacional de Leitura

Alunas do A.E. António Rodrigues Sampaio, Marinhas, e da 
E.S. Henrique Medina, Esposende, também são finalistas

 Serei poesia 
até ao fim 

  Um mar 
de recordações

 Na presente edição publicamos a 79.ª edição da rubrica “Página das Escolas”. Como vem sendo habitual, as notícias divulgadas são, na sua generalidade, produzidas por alunos de 
Escolas Concelho de Esposende, sensibilizados e motivados pelos professores titulares de turma e também pelas Direções Executivas, Coordenadores de Bibliotecas Escolares, Diretores 
de Turma, e cujos textos vão sendo enviados à nossa redação, para publicação. 

Neste jornal, os trabalhos são de alunos da Escola Secundária Henrique Medina, Esposende; da EB1 de Esposende, integrada no Agrupamento de Escolas António Correia de Oliveira, 
Esposende. Relembramos que a produção trabalhos escritos obedece, em regra, às linhas orientadoras dos Planos Anuais de Atividades e Projetos Educativos das respetivas Unidades 
Organizacionais.

Entretanto, devemos destacar, que, desde o início de 2023, a publicação desta “Página” somente é possível com o patrocínio da conceituada empresa GERBASTO Energias Renováveis, 
sociedade comercial sedeada em Esposende, a cuja Administração Farol de Esposende, em seu nome, em nome dos autores dos textos e das respetivas Escolas, agradece publicamente 
tão prestimosa colaboração. 
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Um ano depois de ver reconhecidas e validadas as 
suas práticas pela IGEC, a Escola Secundária Henrique 
Medina continua empenhada em proporcionar as 
melhores condições de aprendizagem aos seus alunos

No ano letivo anterior (2021/22), a Escola Secundária 
Henrique Medina foi alvo de avaliação pela IGEC (Inspeção 
Geral de Educação e Ciência), no âmbito do 3.º ciclo de 
avaliação das escolas, tendo alcançado classificação de 
excelente nos 4 domínios em avaliação, sendo a única 
escola do país, até ao momento, a ter obtido esta avaliação.

Foram identificados pela IGE como pontos fortes e de 
referência, a cultura de autoavaliação da Escola sistemá-
tica e impactante, um ambiente escolar seguro, desafiador 
da aprendizagem, solidário e socialmente consciente, o 
desenvolvimento de projetos e de dinâmicas em articu-
lação com a comunidade, com impacto no desenvolvimento 
pessoal e bem-estar dos alunos, uma oferta educativa ajus-
tada aos interesses dos alunos e às necessidades da comu-
nidade, implementação de práticas de inovação curricular 
e pedagógica e, por fim,  resultados académicos revela-
dores de forte qualidade do serviço educativo e formativo.

Mereceu, ainda, destaque o desenvolvimento de práticas 
de investigação-reflexão-ação, contextualizadas e publi-
cadas, a criação do Conselho Consultivo, a articulação 
com o Centro Qualifica, que garante a diminuição do 
abandono escolar, e a conclusão do Ensino Secundário de 
alunos, bem como a atividade Escola Para Pais Gestores 
Educacionais na sua capacitação, como gestores educa-
cionais, acompanhando as famílias e implicando-as no 
desenvolvimento pessoal e social dos seus educandos.

Ciente da importância e sobretudo da respon-
sabilidade que esta avaliação assume, a ESHM 
ajustou os seus documentos estruturantes, tendo 
em vista continuar a proporcionar aos seus alunos 
as melhores condições de aprendizagem possíveis.

Ao longo do presente ano letivo têm sido inúmeros os desa-
fios colocados à Escola que têm proporcionado oportunidades 
de aprimoramento profissional aos docentes e, sobretudo, 

crescimento e desenvolvimento dos alunos. Destacamos:
- Seleção da Escola para um estudo de caso pelo 

Conselho Nacional da Educação (CNE), que reconheceu 
o valor intrínseco da escola pelo facto de a informação 
disponível denotar a existência de projetos pedagógicos de 
elevada qualidade, concebidos e desenvolvidos pelos seus 
docentes e por outros profissio-
nais da educação, que contri-
buem para que os seus alunos 
aprendam com mais empenho e 
obtenham melhores resultados;

- Seleção da Escola pelo 
Projeto MAIA (Projeto Nacional 
de Monitorização, Acompa-
nhamento e Investigação em 
Avaliação Pedagógica) para 
apresentar no seu congresso 
nacional testemunhos de 
alunos sobre a aplicação da 
avaliação pedagógica na ESHM;

- Seleção da Escola 
pelo Conselho Nacional da 
Educação, para participar no 
Projeto EDA|50 sobre a cele-
bração dos 50 anos do 25 de abril;

- Participação de professores da Escola, enquanto 
formadores, em inúmeros encontros formativos de 
temáticas diversas para partilha de práticas (autoava-
liação de escola, ambientes web imersivos, avaliação 
pedagógica, educação inclusiva, gamificação na 
educação e inteligência artificial); inserir imagem “IA”

- Reconhecimento de boas práticas implementadas pela 
Escola em diversas áreas, traduzindo-se na atribuição de 
diferentes selos e distinções, tais como, Selo de Garantia de 
Qualidade EQAVET por 3 anos; Disco – The Most Digital 
School; Selo eTwinning School; Erasmus + 2023-2027; 
Selo de Segurança Digital; Selo Escola Saudável; Prémio 
Ecovalor 2021/22 (Resulima), reconhecendo as práticas 
regulares e sistémicas da Escola como promotoras 

da sustentabilidade ambiental;
- Obtenção de diversos títulos 

de campeões e de vice-cam-
peões distritais e regionais pelos 
alunos e equipas que participam 
nos 7 grupos de Desporto Escolar: 
Voleibol Feminino (iniciadas e 
juvenis), Voleibol Masculino, 
Ténis de Mesa, Canoagem, 
Surf/Bodyboard e Padel Ténis; 
inserir imagens “Surf” e “Voleibol”

- Apuramento de 6 alunos 
para a fase distrital do Concurso 
Nacional de Leitura, tendo 
uma das alunas sido selecio-
nada para participar na fase 
nacional deste mesmo concurso.

A  Direção congratula-se, ainda, com a distinção do ex-aluno 
Ivo Salvador Calheiros Pereira com o “Prémio UC à Frente”, 
pela Universidade de Coimbra, que premeia os estudantes 
nacionais matriculados pela primeira vez naquela Universi-
dade, que a tenham selecionado como primeira opção e 
cujnota de candidatura tenha sido igual ou superior a 18 valores.  

É Missão da Escola prestar um serviço de educação 
pública universal, promovendo a Disciplina e a Exce-
lência PARA Todos e POR Todos. Da visão e da missão 
de Escola, assumidas e consensualizadas, no Projeto de 
Candidatura do Diretor e plasmadas no Projeto Educativo 
da Escola decorrem onze princípios de atuação e gestão 
da qualidade da Escola e que para este artigo desta-
camos quatro seguintes: Foco nos alunos ; Compro-
metimento das pessoas; Aposta na aprendizagem 
contínua e na melhoria; Responsabilidade social.

Destes compromissos e princípios decorre todo o trabalho 
de preparação de cada ano letivo, nomeadamente no que 
à escolha da oferta formativa diz respeito que tem na sua 
base as prioridades da Estratégia Nacional de Investigação 
e Inovação para uma Especialização Inteligente (ENEI) e, 
ainda, a concertação com diversas entidades locais, com 
destaque para a Câmara Municipal de Esposende e dife-
rentes Empresas e Instituições. Esta concertação tem-se 
traduzido na aproximação da nossa oferta aos interesses 
dos alunos e das famílias e às necessidades da comunidade.

Neste sentido, no próximo ano letivo, a Escola ofere-
cerá, para além dos cursos geral e do ensino articulado 
da música do 3.º ciclo do Ensino Básico, os 4 cursos 
Científico-Humanístico do Ensino Secundário e, ainda, 
quatro cursos de Educação e Formação Profissional 
também do ensino secundário de acordo com o cartaz 
da oferta formativa 2023/2024 constante desta página. 

A Direção reitera  o convite aos alunos e Pais / EE dos 
alunos  do 9º de TODAS as escolas do concelho, para estarem 
presentes na seção de apresentação da Oferta Formativa 
2023/24, que decorrerá na ESHM, no dia 25 de maio às 19h00.

 Escola Secundária Henrique Medina – Oferta Formativa 2023/24

(ENTREGA DO “PRÉMIO UC À FRENTE” AO ALUNO IVO SALVADOR)
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O Esposendense Bernardo 
Vilarinho Losa, com Patrícia 
Figueiredo como groom, que 
representam a Intersped Team, 
venceram as três provas que 
compõem o completo de Atre-
lagem, no escalão U25, na classe 
de pónei singular. A competição 
foi disputada até ao final, tendo a 
equipa da Intersped team (POR) 
alcançado 17,55 pontos de 
avanço sobre a segunda classi-
ficada (FRA). O evento decorreu 
entre os dias 25 e 30 de abril, no 
complexo desportivo Association 
Attelage Centre Alsace, na cidade 
de Selestat, em França. Jorge 
Baixo, responsável pelo acom-
panhamento técnico, fez questão 
de salientar a boa prestação da 
Equipa nesta competição. 

Os atletas e os responsáveis 
pelo êxito agradecem a todos 
que ajudaram na conquista deste 
troféu, em especial ao Jorge 
Capela, que teve a seu cargo a 
logística no concurso.

No passado dia 13 de maio 
corrente, realizou-se, em Marecos, 
Gondomar, a 2.ª etapa do Campeo-
nato Nacional de Esperanças II, 
prova na qual estiveram presentes 
atletas dos três clubes do concelho 
de Esposende.  No final desta etapa, 
o GCDR Gemeses arrecadou o 1.º 
lugar, com 562 pontos, tendo parti-
cipado com 46 atletas, dos quais 21 
foram medalhados, tendo conquis-
tado 16 pódios. Por sua vez, o CN 

Fão, com 404 pontos, obteve um honroso 3.º lugar por equipas. A outra equipa do concelho 
de Esposende, o Rio Neiva-ADA, ocupou o 32º lugar, com 18 pontos, de entre 47 clubes 
participantes e 830 canoístas presentes.

Realce-se o facto de neste Campeonato, disputado em três etapas, o GCDR de Gemeses 
já havia vencido a 1.ª etapa, realizada em Minas de São Domingos – Mértola. A próxima 
e última etapa será realizada em Gemeses, no dia 9 do próximo mês de julho. Oportuna-
mente poderemos voltar a este assunto, para destacar resultados de outras competições da 
modalidade e relevar classificações individuais de atletas concelhios.

canoagem

atrelagem
“A Portuguesa” ouviu-se no Concurso Internacional 

de Atrelagem de Sélestat, em França

GCDR de Gemeses e CN Fão subiram ao pódio, 
no Nacional de Esperanças II

diversos

A exposição de pintura do Esposendense 
Fernando Rosário está inserida no programa de 
inauguração do Centro Pastoral Paroquial Santa 
Eulália e o Velório S. José, na freguesia de 
Balazar – Póvoa de Varzim. A cerimónia contou 
com a presença de D. José Cordeiro, Arcebispo 
Primaz de Braga, Aires Pereira, presidente da 
Câmara da Póvoa, José Araújo, presidente da 

Junta de Freguesia de Balasar, e Manuel Casado Neiva, padre da freguesia de Balasar 
e Arcipreste da Póvoa de Varzim/Vila do Conde.

O pintor Fernando Rosário divide a exposição em três fortes temas, desde sempre 
ligados à sua vida artística: Arte Sacra, Paisagem do mar e paisagem rural esposen-
dense, retratos das gentes regionais que marcaram uma larga época das suas vidas, 
em terra e no mar do concelho de Esposende.

Segundo o artista, grande parte destas pessoas, gente de muita Fé, deslocava-se, 
periodicamente, a pé ou de autocarro, em visita a Alexandrina Maria da Costa, promo-
vendo a devoção à que então chamavam “Santinha de Balasar”, contribuindo para 
promover Balasar como local de Fé, de Esperança e de Milagre. É com um misto 
de alegria, saudade, ternura e emoção que Fernando Rosário relembra as primeiras 
vezes em que, ainda criança, ia em romagem de devoção a Balasar, pela mão da sua 
Avó, devoção que, até aos dias de hoje, mantém com o maior apego e o maior respeito 
à sua Protetora, a Quem recorre num pedido de ajuda ou numa prece de gratidão.

Fernando Rosário expõe em Balasar – 
Póvoa de Varzim

Associação Humanitária de 
Bombeiros Voluntários de Esposende 
Fundada em 1891 
Oficial da Ordem de Benemerência 

CONVOCATÓRIA 
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

No uso da competência que me 6 conferida pela alínea c) do artigo 44.º dos Estatutos da Asso-
ciação Humanitária de Bombeiros Voluntários de Esposende, e para os fins previstos na alínea i) 
do n.º 2 do artigo 43.º dos referidos Estatutos, bem como no n.º 3 do artigo 3.º do Regulamento de 
Distinções Honorificas da Associação, convoco os Associados na posse dos direitos estatutários 
para uma Assembleia Geral Extraordinária, a ter lugar pelas 20:30 horas do dia 2 de junho de 2023 
(sexta-feira), no Salão Nobre da Associação, com a seguinte 

ORDEM DE TRABALHOS:
Ponto Único: Ratificação das propostas da Direção de concessão da Medalha de Mérito e Bene-

merência da Associação a:
 - Juvenal da Silva Almeida Campos (à data da proposta, Comandante do Corpo de Bombeiros 

da AHBVE).
 - António Benjamim da Costa Pereira (Presidente da Camara Municipal de Esposende). 

Esposende, 10 de maio de 2023
O Presidente da Mesa da Assembleia Geral,

(Agostinho Pinto Teixeira)

NOTAS: 
a) Se a hora marcada não estiver presente a maioria dos Associados, a Assembleia iniciar-se-á 30 (trinta) minutos 

mais tarde, em segunda convocação, com qualquer número de presenças (cfr. N.º 1 do artigo 49.º dos estatutos).
b) Os documentos referidos no ponto único poderão ser consultados na secretaria da Associação, a partir do 

dia 26 de maio de 2023.

No dia 23 do passado mês de abril, celebrou-se, em Mar, o XII aniversário do Núcleo 
dos Antigos Combatentes desta freguesia do concelho de Esposende, cumprindo-se 
um programa rico e solene. Houve o ato eleitoral para os Corpos Sociais, deposição 
de flores no Memorial e no Cemitério, uma Eucaristia e um almoço convívio. Após o ato 
eleitoral resultou a eleição de Jorge Costa, para Presidente da Direção deste Núcleo. 
Na próxima edição daremos notícia mais pormenorizada, pedindo desde já desculpa à 
Instituição, aos leitores e à organização do evento.

Sampaio Azevedo

S. Bartolomeu do Mar - XII Aniversário 
do Núcleo dos Antigos Combatentes

PUB
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CAMPEONATO PRÓ NACIONAL 
- A.F. BRAGA - FASE II

O Forjães S. C., que havia feito uma 
excelente Fase I, agora, na Fase II, 
incluído na Série 1, não deu sequência 
ao brilhantismo apresentado na referida 
Fase I. Com efeito, nas seis jornadas 
desta derradeira Fase, os forjanenses 
apenas obtiveram um ponto, quedan-
do-se no último lugar da sua Série, que 
foi ganha pela equipa do Ponte, que vai 
disputar o título de Campeão, para subir 
ao Campeonato de Portugal. Nesta Série, 
a classificação ficou assim ordenada: 1.º 
- Ponte, 36 pontos; 2.º -Vieira, 33 pontos; 
3.º - Joane 31 pontos; 4.º - Forjães S.C. 
24 pontos.

Face ao que resultou da II Fase desta 
competição, o Forjães S.C., ao não lograr 
subir ao Campeonato de Portugal, será, 
na época 2023/2024, o único represen-
tante do concelho de Esposende nesta 
Divisão Distrital da A.F. de Braga. Com 
efeito, as outras duas equipas conce-
lhias desta mesma Divisão, Esposende 
(ADE) e F.C. de Marinhas baixaram para 
a Divisão de Honra, também face aos 
resultados obtidos nesta II Fase.

ÚLTIMOS RESULTADOS
4.ª Jornada 
Joane, 3 Forjães, 0
Ponte, 1 Vieira, 2
5.ª Jornada 
Forjães, 0 Ponte, 1
Joane, 1 Vieira, 0
6.ª e última Jornada
Vieira, 5 Forjães, 3
Ponte, 2 Joane, 1

ESPOSENDE (ADE) E F.C. DE 
MARINHAS DESCERAM PARA A 

DIVISÃO DE HONRA
As equipas de Esposende (ADE) e do 

F.C. de Marinhas, que representaram o 
concelho de Esposende nesta compe-
tição, integradas na Série 4, Fase II, 
desceram de Divisão, indo disputar, na 
temporada 2023/2024, a Divisão de 
Honra da A.F. de Braga, na qual também 
participará, certamente, outra equipa 
concelhia: a U.D. de Vila Chã. 

Em virtude do que se passou na 3.ª 
jornada desta Fase II, no jogo Espo-
sende-Marinhas, e nos jogos seguintes, 
abstemo-nos de tecer comentários para 
qualificar o comportamento despor-
tivo destas duas formações concelhias, 
que até pertencem à mesma União de 
Freguesias. No entanto, a formação de 
Esposende, para além da equipa de arbi-
tragem do tal jogo da 3.ª jornada, também 
deve queixar-se de si própria. 

Classificação final após os jogos da 
Fase II: 1.º Berço – 25 pontos; 2.º Espo-
sende – 23 pontos; 3.º Arões – 21 pontos; 
4.º Marinhas – 18 pontos. A formação de 
Esposende (ADE) desceu por ser a pior 
classificada das quatro equipas posicio-
nadas em 2.º lugar, nas quatro Séries.

ÚLTIMOS RESULTADOS
4.ª Jornada 
Berço, 1 Esposende, 2
Marinhas, 1 Arões, 2
5.ª Jornada
Marinhas, 2 Esposende, 0
Arões, 1 Berço, 2
6.ª Jornada e última
Esposende, 3 Arões, 4
Berço, 2 Marinhas,1 

DIVISÃO DE HONRA 
FASE II
Para se concluir a Fase II da Divisão 

de Honra, restam apenas duas jornadas, 

mas, dada a classificação atual da equipa 
da U.D. de Vila Chã, vaticinamos que, 
provavelmente, logrará permanecer na 
mesma Divisão. Assim, na próxima época 
desportiva, poderá haver três equipas na 
Divisão de Honra, isto se administrativa-
mente as classificações não forem alte-
radas (Vila Chã, Marinhas e Esposende). 
Que impere o fair play e o salutar despor-
tivismo, o que não se verificou, em certos 
jogos, esta época, de forma satisfatória. 
Ainda com duas jornadas para fechar o 
campeonato, a classificação atual é a 
seguinte: 1.º Ucha, 23 pontos; 2.º Vila 
Chã, 23 pontos; 3.º Delães, 15 pontos; 4.º 
Caldelas, 11 pontos.

RESULTADOS
2.ª Jornada 
Ucha, 3 Vila Chã, 3
3.ª Jornada 
Vila Chã, 2 Caldelas, 1
4.ªJornada
Vila Chã, 1 Delães, 1
Próximas Jornadas
5.ª Jornada (20/05)
Vila Chã – Ucha
6.ª Jornada e última (28/05)
Caldelas – Vila Chã

I DIVISÃO – SÉRIE A
Falta apenas uma jornada para se 

concluir o Campeonato Distrital da I 
Divisão da A.F. de Braga, no qual o 
concelho de Esposende está represen-
tado pela equipa do Estrelas de Faro. Ao 
cabo de 25 jornadas, os palmeirenses 
ocupam o 12.º lugar, na Série A, com 17 
pontos, correspondentes a 4 vitórias, 5 
empates e 16 derrotas. entre 14 equipas.

RESULTADOS
23.ª Jornada 
Oleiros, 2 Estrelas do Faro, 1
24.ª Jornada 
Estrelas do Faro, 0 Merelim S. Paio, 0
25.ª Jornada
Rendufe, 2 Estrelas do Faro, 0
26.ª e última Jornada (20/05)
Estrelas do Faro – Granja

CAMPEONATO NACIONAL 
DE SUB 19 OU JUNIORES – 

2ª DIVISÃO
F.C. de Marinhas garante a manutenção
A uma jornada do termo desta fase de 

apuramento, para garantir a permanência 
no Campeonato Nacional da 2.ª Divisão, 
no escalão de Sub 19 ou Juniores, o F. 
C. de Marinhas já tem garantida a sua 
continuidade na competição, indepen-
dentemente do resultado que venha a 
acontecer nessa derradeira jornada, a 
realizar-se amanhã. Os jovens e valo-
rosos atletas do F.C. de Marinhas, com 
43 pontos e ocupando o 4.º lugar, ainda 
que percam em Ponte de Lima, no 
próximo sábado, garantirão esse honroso 
4.º lugar e, consequentemente, manter-
-se-ão no Escalão Nacional, na tempo-
rada 2023/2024. Estão de parabéns os 
jogadores, a equipa técnica, a Direção 
e todos quantos contribuíram para uma 
prova com bastante sucesso. 

RESULTADOS DA II FASE
9.ª Jornada
Marinhas, 3 Vila Real, 1
10.ª Jornada 
Merelinense, 0 Marinhas, 2
11.ª Jornada
Amarante, 3 Marinhas, 1
12.ª Jornada 
Marinhas, 4 Mirandela, 1
Próxima Jornada
13.ª e última jornada (20/05)
Limianos – Marinhas

futebol

Os atletas esposendenses de canoagem, 
Teresa Portela e João Ribeira, que integraram 
a Seleção Nacional de Velocidade, honraram 
mais uma vez as cores nacionais ao conquis-
tarem medalhas de bronze na Taça do Mundo, 
que se realizou, a semana passada, na Hungria, 
pois Teresa Portela e João Ribeiro chegaram à 
Final A, da Taça do Mundo, em 500m e em K2. 
João Ribeiro fez equipa com Messias Baptista, 
tendo cortado a meta no 3.º lugar, medalha de 
bronze. Por sua vez, Teresa Portela, fazendo 

equipa com Fernando Pimenta, na Final dos 500m Mix, conquistou igualmente a medalha 
de bronze, tendo a nossa equipa apenas sido batido pelas duas embarcações da Austrália

Entretanto, também Inês Penetra, do GCDR de Gemeses, atleta fangueira, participou nas 
regatas de C1 e C2, tendo corrido os 200m, em C1, chegando à semifinal, onde ficou no 9º 
lugar, e em C2 500m, com a colega Inês Fernandes, foi à Final B, tendo ficado em 7º lugar, 
ou seja o 16º da geral.

(continua na pág 10)

A edição de 2023, do importante Torneio anunciado 
em título, realizar-se-á nos dias 17 e 18 do próximo 
mês de junho, mais uma vez organizado pelo Futebol 
Clube de Marinhas. 

Lembramos que este Torneio, destinado a atletas 
do escalão de SUB-13 (infantis), atrai anualmente 
milhares de pessoas ao Estádio Padre Avelino Peres 
Filipe, em Marinhas. Registamos também que, pelo 
Torneio em apreço, ao longo das suas 35 edições 
já concretizadas, passaram vários jogadores de 
renome mundial, como foram os casos de Cristiano 
Ronaldo, Ricardo Quaresma, João Moutinho, Rúben 
Dias, João Félix e muitos outros.

Estarão presentes neste importante Torneio Inter-
nacional, as seguintes equipas: F.C. de Marinhas; S.C. de Braga; F.C. do Porto; S.L. e Benfica; 
Sporting C. P; Atlético de Madrid (Espanha); Inter de Milão (Itália); DE – GRAAFSCHAP 
(Países Baixos).

Numa organização da Associação Desportiva de Esposende, vai ter lugar, nos próximos 
dias 27 e 28 de maio corrente e 3 e 4 de junho próximo, o Torneio de Futebol em título. A 
organização estima que, durante os dois fins de semana do Torneio, passarão pelo Estádio 
Municipal Padre Sá Pereira, onde terão lugar os jogos, 82 equipas de 25 clubes e cerca de 
1000 atletas. Segundo os responsáveis pelo evento, «depois do sucesso da edição anterior, 
o Torneio organizado pela Escola de Futebol “Os Lobinhos” da AD Esposende, pretende afir-
mar-se como um dos melhores e mais participados torneios da região (...)». 

A iniciativa tem como “padrinhos” atletas profissionais de futebol que, nas últimas épocas 
desportivas, realizaram parte do seu processo de formação no clube organizador, e que, ao 
longo dos 4 dias do Torneio estarão presentes no Municipal Padre Sá Pereira, para incentivar 
os jovens atletas participantes. A entrada é livre!

canoagem
Teresa Portela e João Ribeiro foram ao pódio 

na Hungria

XXXVI Torneio Internacional de Futebol Infantil 
Fernando Pilar Cunha

Futebol - Torneio dos Lobinhos - 2023
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No dia 23 do passado mês de abril, foi inaugurado, em Apúlia, o Museu do Sargaço, um 
novo equipamento cultural que resulta da requalificação das antigas instalações da Escola 
Primária de Areia e que se traduz num investimento do Município de Esposende na ordem 
dos 780 mil euros.

Na ocasião, Benjamim Pereira, Presidente da Câmara Municipal de Esposende, exortou 
a memória de Laurentina Torres, ex-presidente da Câmara Municipal e dedicada dirigente 
associativa da Casa da Povo de Apúlia, por todo o trabalho de preservação e divulgação 
dos Sargaceiros de Apúlia. Notando o “investimento muito significativo” da obra, Benjamim 
Pereira referiu que “o Museu do Sargaço assume-se como um espaço cultural multifun-
cional ao serviço da cultura”. Aproveitando a presença de muitos Apulienses, o Presidente 
da Câmara Municipal lembrou os mais recentes investimentos em Apúlia. Em resposta ao 
Presidente da Junta da União das Freguesias, que expressou a sua preocupação face ao 
encerramento temporário do Centro de Saúde de Apúlia, Benjamim Pereira assegurou a 
reabertura da Unidade de Saúde, após a realização das necessárias obras de requalificação 
e ampliação das instalações, garantidas no acordo de transferência de competências no 
domínio da saúde, recentemente concluído com o Ministério da tutela. 

“Hoje, de facto, é um dia muito importante para Apúlia”, afirmou o autarca Valdemar 
Faria, expressando satisfação por ver cumprido mais um projeto em Apúlia e pela presença 
massiva da população local. “A obra fala por si”, afirmou, assinalando que o Museu do 
Sargaço representa uma homenagem a todos os Apulienses e a todos os Sargaceiros e, 
neste contexto, lembrou Laurentina Torres, um “ícone desta terra e desta tradição”. Ciente da 
mais-valia deste equipamento, Valdemar Faria não tem dúvidas de que a comunidade local, 
nomeadamente as associações e as escolas, o saberão aproveitar. Concluiu a intervenção, 
agradecendo à comunidade Apuliense e a todos quantos contribuíram para a concretização 
da obra.

O Tesoureiro da Junta da União das Freguesia de Apúlia, Otílio Hipólito, partilhou a sua 
satisfação pela criação de um espaço físico para albergar a cultura, as tradições, o patri-
mónio e os usos e costumes de Apúlia.

A anteceder as intervenções, teve lugar a bênção do novo equipamento pelo Pároco de 
Apúlia, Padre Rui Neiva. O técnico do Município responsável pelo Museu do Sargaço, João 
Neiva, apontou-o como “mais uma extensão das raízes do povo de Apúlia”. Por sua vez, o 
Comissário Científico, Álvaro Campelo, referiu que o Museu do Sargaço se afigura como 
o “ponto de partida para um espaço de cidadania, de debate e de construção do futuro da 
comunidade”. 

A encerrar a cerimónia, atuou o Grupo Infantil dos Sargaceiros da Casa do Povo de Apúlia.

Inaugurado o Museu do Sargaço, em Apúlia


